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Zusammenfassung 

Ziel der Untersuchung war eine analytische Betrachtung der aktuellen Publikation zu 

dem Thema „Evaluation von komplexen Interventionen“. Durch eine systematische 

Literaturrecherche in den Datenbanken PubMed, Medline, Cochrane library, Campbell 

library und einer Handsuche in ausgewählten Fachzeitschriften aus dem Zeitraum 2000 - 

2013 wurde die relevanten Publikationen evaluiert.   

Durch die Analyse der Veröffentlichungen konnte herausgestellt werden, dass es zurzeit 

mehrere Leitlinien und Empfehlungen zu diesem Thema gibt. Überall wird ein stufen- 

bzw. phasenförmiger Verlauf bei der Entwicklung und Evaluation von komplexen 

Interventionen empfohlen. Durch diese Vorgehensweise ist eine Überprüfung der 

Machbarkeit und Wirksamkeit einer evidenten Intervention möglich. Abschließend sollte 

eine Langzeit-Implementierung erfolgen.  

Problematisch ist jedoch, dass noch kein Konsens bezüglich der Definition und der 

Komponenten von komplexen Interventionen und dem Begriff der Komplexität besteht. 

Insgesamt ist deutlich zu erkennen, dass das Thema komplexe Interventionen aktuell im 

Fokus steht und die wissenschaftliche Gemeinschaft sich in Netzwerken und Symposien 

intensiv darüber austauscht. 

Die Schlussfolgerung dieser Untersuchung ist, dass der Bedarf an Forschung im Bereich 

der Evaluation von komplexen Interventionen noch nicht ausreichend gedeckt ist. Die 

bestehenden Leitlinien und Empfehlungen sollen jedoch im Gesundheitswesen 

weiterhin genutzt werden, damit durch die empirischen Erkenntnisse eine Optimierung 

der Evaluationsverfahren entwickelt werden kann. 



 

 

 

 

 

Abstract 

 

The aim of the investigation is an analytical examination of the current publication on 

the topic of evaluation of complex interventions. Through a systematic literature search 

research in the databases PubMed, Medline, Cochrane library, Campbell library and a 

manual research of selected journals, relevant publications were evaluated from the 

period 2000-2013. 

 

By analyzing the publications it was possible to demonstrate that there are current 

guidelines and recommendations for the development and evaluation of complex 

interventions. A step or phase-shaped curve in the development and evaluation is 

described by all authors. This enables to test the feasibility and effectiveness of evident 

interventions. Finally, a long term Implementation follows. A uniform consensus 

regarding the definition of complex interventions to their existing components and 

particularly the notion of complexity are not yet up to date. 

 

It is obvious that the scientific community is discussing complex interventions, there is 

an intense exchange in networks and symposia. 

 

In conclusion, there is a further need for research in the evaluation of complex 

interventions. The guidelines and recommendations should be used in health care 

continuously, thus optimizing the evaluation method can be developed by the empirical 

findings. 

 


